

EL GUANACASTE

SEMENARIO DE INTERESES LOCALES

Director: Mario Cruz Santos

AÑO I

LIBERIA, domingo 23 de octubre de 1910.

NUMERO 9

Notas editoriales

GO AHEAD!, DON ZENON.—A "UN PUNTARENENSE."

Con el mayor gusto hemos leído un artículo que del respetable ciudadano don Zenón Castro, registra el No. 7996 de "La República".

Nuestra manera de pensar encaja perfectamente dentro de la tesis general marcada por el escritor, y hacia dicho objetivo marchamos impertérritos sin que nada, ni nadie, pueda torcernos en la senda emprendida.

Vigilar los actos administrativos, señalar los defectos que las autoridades demuestran en el desempeño de sus funciones, velar por los intereses comunales exigiendo la mayor honradez e imparcialidad, llamar la atención del Supremo Gobierno sobre aquellos detalles que puedan afectar el bienestar, la honra ó la integridad de la patria, son las bases de nuestro programa; son las miras de nuestras tareas.

Abundamos en las democráticas teorías del señor Castro: *Un Gobierno del pueblo y para el pueblo*. Hacia esa meta que orlan nimbos de luz redentora, hacia ese ideal sublime, bajo la égida de la República libre é independiente, van nuestras aspiraciones, convergen nuestros modestos esfuerzos.

El Guanacaste, lo hemos dicho anteriormente, necesita una atención especial, una observación concienzuda. Nuestro pueblo por idiosincrasia, por tradición, es sufrido, guardador de las leyes, respetuoso en extremo, pero tiene un criterio exacto de su valer, y un sentimiento de dignidad bien entendido. Nuestro pueblo, cuya hospitalidad y cortesía es proverbial, aunque ve con pesar profundo que en la sucesión de Gobiernos nunca se le ha tomado en cuenta, salvo honrosas excepciones, acepta los hechos consumados, pero exige de sus gobernantes corrección esmerada, imparcialidad manifiesta, tendencias altruistas, y lo exige con perfecto derecho: con el derecho que le da su inmenso cariño por la patria común, con el derecho que le da la norma de conducta seguida con sus hermanas del centro. En las Naciones como en las familias, no caben predilecciones, que vengan á romper la armonía doméstica, no caben preferencias, y los procederes y agazajos deben ser concedidos por igual entre las hermanas.

En nuestros próximos números verá el señor Castro, si nos concede la honra de leerlos, cómo comprobaremos la incorrección, la mala fe, la falta de tacto de nuestra primera autoridad, con hechos irrefutables. Demostraremos cómo en lugar de calmar los ánimos y borrar las disensiones de la última lucha política, ha sabido lanzarse contra un grupo respetable de jimenistas, creando un estado de cosas insostenible. El señor Castro que conoce bien esta región, que ha estudiado sus necesidades, sus costumbres, sus hombres, al ver la razón que nos asiste, se unirá á nosotros ayudándonos á que nuestra voz sea oída por los cinco ciudadanos que, en la actualidad, presiden en jefe nuestra patria.

Go ahead, amigo don Zenón, y aquí están las columnas de "El Guanacaste", que se sentirán honradas si usted las ocupa.

"Un Puntarenense" en "La Prensa Libre" del 3 del actual, se viene hecho una furia contra nuestra provincia y manifiesta, entre otras cosas, que nuestro semanario ha dicho y sustentado las mismas ideas del diputado Faerron, al discutirse en el Congreso la ley que crea un aumento de 5 o/o sobre las mercaderías que se importen por Puntarenas.

Sobre este punto, de la mayor importancia, se ocupa ya uno de nuestros colaboradores, y otro contesta en general el artículo en referencia. Por nuestra parte solo vamos á manifestar á "Un Puntarenense" que "El Guanacaste" jamás ha apoyado las ideas del diputado Faerron. No debe el escritor haber leído nuestro semanario y habla de él como habla del Guanacaste, sin conocerlo, sin estudiarlo, á tontas y á ciegas.

Conocemos la persona que se ampara bajo la rúbrica "Un Puntarenense" y le negamos autoridad para ofender á esta provincia como lo hace en su artículo. El caballero aludido pasó por Liberia como una exhalación hace algunos días, y no es de esa manera como se conoce una provincia para emitir juicios sobre su pueblo, exponiéndose, si no á otra cosa, á caer en ridículo.

Las ideas centralizadoras que pregona "Un Puntarenense" deben venirle por atavismo y no nos extrañan. Pero hacer aquí esa propaganda resulta una tarea antipatriótica. Cada pueblo, cada provincia, posee energías propias que deben alentarse; y las tendencias modernas, aun dentro de las viejas Monarquías europeas, es conceder á los pueblos una vida autónoma, en medio de la cual surja el progreso de los mismos.

Para hablar con verdadero criterio de un asunto se necesita estudiarlo á fondo y "Un Puntarenense" no conoce de la Junta y Hermandad de Caridad de Liberia otra cosa que lo que pueden haberle contado en los corrillos de una fonda, ó en los corredores de la Gobernación. Ya que por su corta permanencia en ésta no pudo enterarse de la historia de la institución, analizando si el hospital responde á sus fines, estudiando la administración y las estadísticas en las memorias anuales, viendo si las últimas Juntas, con alteza de miras y honradez acrisolada, cortaron irregularidades controlando su administración y han logrado consolidar un capital cuyos intereses le aseguran una vida independiente y larga, le recomendamos acercarse al Licdo. González Víquez, quien con verdadero conocimiento del asunto, en sus dos visitas á esta provincia, profundizó esas observaciones y contribuyó con su decidido apoyo á colocar el hospital de esta ciudad en las inmejorables condiciones en que hoy se encuentra.

Los demás puntos de su artículo los dejamos á nuestro colaborador y sólo nos resta decir á "Un Puntarenense" que respecto á Gobernadores le proponemos un buen negocio: le cambiamos éste por el de Puntarenas, y le damos vuelto. Acepta?

Puntarenas y Guanacaste

Con gusto hemos venido leyendo en "La Prensa Libre", una serie de artículos firmados por Un Puntarenense (que lo es de pega), tendentes á demostrar que es perjudicial á Puntarenas gravar las mercaderías que por ella entren, para sí y para Guanacaste, con un 5 o/o sobre valor de factura. Y decimos *con gusto*, porque abundamos en esas mismas ideas, aunque ese 5 o/o esté dedicado á los buenos fines que se dice.

Parecía que Un Puntarenense no se desviaría de su propósito y una nimiedad, una verdadera nonada: las palabras del diputado Faerron en el Congreso, le hacen lanzarse en el No. 6836, correspondiente al lunes 3 del mes en curso, contra el Guanacaste, olvidando casi por completo su tema del 5 o/o.

Es por esto, señor Director, que he visto con más interés el artículo á que me refiero que á sus tres hermanos mayores, y es también ésta la causa de que me dirija hoy al estimable caballero Un Puntarenense, en lo presente.

"El Guanacaste ha sido dominado por una partida de gamonales, que son unas verdaderas sanguijuelas de la cosa pública, quienes para no perder sus prebendas han llegado al extremo de ofrecerle á los pueblos del Guanacaste hasta automóviles para establecer vías rápidas de comunicación", etc.

Tal es la aseveración de Un Puntarenense. Si el objeto principal de este párrafo es aludir á los guanacastecos que tienen alguna representación social, menos mal, porque él nos explica cuales han sido los "argumentos tan contundentes" que Un Puntarenense ha usado en sus tres artículos anteriores y que le han convencido á sí mismo de sus propios méritos; si lo dice por el diputado Faerron y demás civilistas que tuvieron el Guanacaste bajo su mando y lo tienen todavía, la culpa no es de los que deseamos el progreso de la provincia; si por los que mandaron durante los últimos cinco años, el cargo es injusto, ya que ha sido en ellos cuando mayores muestras de vida ha dado el Guanacaste.

Gamonales, los hay aquí como los hay en Puntarenas, como en Costa Rica toda. Gamonales que viven del presupuesto no los halla Ud. en Guanacaste. Nuestro gamonal es hombre que estima en mucho su independencia, que busca quien le sirva y no á quien servirle. El gamonal presupuestivo no es de esta región; por eso, á nuestro gamonal, el vaivén de la política le afecta po-

co y por eso, cuando el Gobernante no cumple, lo ve Ud. encararse decididamente. Por su misma independencia, el gamonal guanacasteco no necesita engañar al pueblo con ofrecimientos necios. Nuestro gamonal se respeta lo bastante para no mentir.

Nó quiero, por ahora, meterme en probarle si Guanacaste produce al estado ó le quita; no es la cuestión para discutida con la *sans façon* que lo hace Ud. Aun cuando la lógica de los números que Ud. ha tomado en cuenta, le lleven á decir que el Guanacaste deja tantos miles de colones de déficit, puede Ud. estar equivocado (eche afuera esos números que en otro se lo probaré); pero aun admitiendo que no lo esté, no habría Ud. demostrado que otras provincias no sacan provecho del Guanacaste.

Lo que sí es muy cierto es que el Guanacaste, si algo ha dado á Puntarenas, no tiene razón de quejarse, dado que ambas provincias son, verdaderamente, complementarias y el Guanacaste no se queja, antes al contrario, se regocija de servir á su amiga.

"El gamonalismo en aquellas regiones—prosigue Ud.—no ha dejado que progresen aquellos pueblos que han tenido bajo su tutela durante luengos años, dominando en todos los ramos de la Administración Pública, merced á toda clase de artimañas y evoluciones, en las cuales entre ellos mismos, muchas veces se han tirado los trastes (trastos, habrá querido Ud. decir) á la cabeza.—De esto es que ha surgido la idea de que el Guanacaste es una República chiquita, en la cual para que se haga sentir la acción de Costa Rica, deben nombrarse todos los empleados públicos hasta en los más insignificantes empleos de gente del interior, quienes indudablemente tienen que ser mejores servidores de la Nación en aquellos lugares, porque llegan despojados de las pasiones de círculos que dominan en el Guanacaste".— ¡Caracoles! Afortunadamente (su estilo y las palabras que emplea nos autorizan á creerlo) Ud. es casi tan literato y tan político como nosotros.

O Ud., amigo Un Puntarenense, no conoció nuestra provincia algunos años atrás, ó tiene deliberado intento en dar mandobles contra Guanacaste, sin fijarse en si golpea, hierre, ó mata.

Afirmar que el gamonalismo no ha dejado progresar los pueblos, es un error injustificable en quien tiene la pretensión de escribir para el público, ya que el gamonal de

Héctor Guevara Santos

Comerciante y Comisionista

Compra caucho, cueros de res y pieles de venado en toda la provincia, á los precios que se cotizan en la plaza de Puntarenas.

Santa Cruz, Guanacaste.

pueblo se empeña en imitar al de ciudad en sus maneras. Lo que veno sacando en claro es que Ud. no sabe muy bien lo que es *gamonal* y que cuando escribió el artículo de que estoy tratando fue solo por ofender á los guanacastecos é inspirado en la Gobernación de esta provincia.

El Guanacaste no ha progresado, porque se han opuesto á ello (salvo poquísima y honrosa excepción) los individuos que, investidos con el carácter de autoridad, nos han mandado del interior, á gobernarnos.

Sujetos que frecuentemente, no han tenido otros méritos que ser partidarios del Gobierno y no haberles hallado colocación en el interior, que si allá los hubieran visto de cerca, habrían tenido vergüenza de ellos. Y no se imagine Ud. que eso ha sido sólo con las autoridades civiles; lo mismo ha pasado con las eclesiásticas, que han sido rémoras para estos lugares y que han contribuido con su ejemplo y su conducta á la corrupción de los pueblos. Los *gamonales* se han opuesto á semejante desbarajuste y por eso Ud. los ataca.—Síntase Ud. orgulloso el día que lo ataquen por igual cosa. Además, es absurdo creer que las de fuera son gentes sin pasiones y que sólo nosotros, los del Guanacaste, las tenemos. A margas experiencias nos han probado ya que en llegando á cualquier parte esos "mejores servidores de la Nación", que dice Ud. saben replegarse del lado que más les conviene y que al cabo de pocos días, es uno más que atiza la hoguera.

El argumento de Un Puntarenense podría ampliarse y llegar hasta decir que el Presidente de la República no debe ser de Costa Rica, porque fue jefe de un partido y seguramente no es la Presidencia quien le borrará sus pasiones. Se me dirá que quien alcanza tan alto puesto tiene sobre sí el suficiente dominio, y yo lo creo, pero el hecho es que jamás le dan un ministerio ni misión que valga la pena á ninguno del bando contrario, aunque en el país sea persona de reconocidas aptitudes.

La idea de que el Guanacaste es una república chiquita les ha venido á algunos de que han encontrado en él *la dignidad*; de que han hallado en él la enérgica altivez de quien, valiéndose por sí mismo, cree no necesitar de los demás.—El Guanacaste no es mejor ni peor que las otras provincias, pero no se le ha visto con el interés que á las demás. Hasta el nombre que los del interior le dieron á la capital, Liberia, fue por ofendernos. Verdad es que nosotros, confiando en nosotros mismos, aceptamos el nombre, como aceptó Cicerón el suyo, mas no sin el intento de probar que éramos como los blancos, aptos para todo.

UN GUANACASTECO

(Continuará.)

Actualidad Nicaraguense

Apuntes para la historia

Tuvimos el gusto de conversar largamente con los coroneles nicaraguenses don Roberto C. Bone y don Felipe Molina Larín, quienes procedentes de su país estuvieron en esta ciudad de paso para Puntarenas ó Limón, en uno de cuyos puertos tomarán pasaje, probablemente, con rumbo á México.

Porque juzgamos de interés para la historia muchos de los datos que esos caballeros nos suministraron y de interés para nuestro país otros, los reproducimos enseguida.

Hé aquí lo que ellos nos dijeron:

"La revolución que surgió de la traición de Juan Estrada, no estuvo nunca fuerte, y en consecuencia, no podía triunfar. La solución que tuvo el conflicto nicaraguense no fue obra de la revolución sino de los yanquis. Cuando las fuerzas del General Irías en el Bluff y

las del General Lara en los suburbios de Bluefields se convencieron de que la voluntad americana era un obstáculo infranqueable para llegar al triunfo definitivo, sintieron el triste desaliento del que después de un sacrificio inenarrable se convence de que su esfuerzo fue inútil. Desde ese momento Madriz estaba perdido; y aunque todavía pudo entrever una esperanza de salvación, él tuvo miedo de asirse á ella. Enfrentarse á los yanquis, talvez hubiera dado buenos resultados, desde luego que el ejército habría recuperado sus bríos; y si no se hubiera logrado evitar la intervención, al menos Madriz habría caído con tal estrépito que su nombre andaría ahora glorificado por toda la América Latina; pero él tuvo miedo y el ejército acobardado por la presión yanqui, ya no quiso pelear. Así se explica que una revolución que nunca llegó á reunir más de dos mil hombres haya ganado en su lucha con un Gobierno que contaba con catorce mil.

Los conservadores mismos confiesan que el triunfo lo deben á los yanquis; solo que ellos no los llaman yanquis sino *providencia* en el primer artículo de la Constitución que están elaborando, el cual dice: "El Gobierno de Nicaragua reconoce la intervención de la *Providencia* (léase yanquis) en el destino de las naciones".

"Nosotros creemos que los jefes revolucionarios tenían la mejor intención de poner en vigor la Constitución de 1893, de respetar todos los derechos y otorgar todas las garantías; pero á raíz del triunfo que les dieron los yanquis, su época de mayor auge, se encontraron en una lamentable minoría, y por consiguiente, con la seguridad absoluta de perder las elecciones si respetaban las libertades públicas. Entonces resolvieron no adoptar ninguna ley, no respetar ningún derecho, no dar ninguna garantía y llenar con las violencias de la fuerza el vacío inmenso de que están rodeados. No contentos con el enorme caudal de sangre que costó al país la guerra de once meses, han querido seguirla vertiendo en la paz para exterminar á los enemigos. Asesinaron á Manuel Coronel Matus, uno de los hombres más respetables del país, por su talento, por su ilustración, y sobre todo, por su inmaculada honradez, por su honorabilidad reconocida aun entre los mismos conservadores. Asesinaron al Coronel Francisco Cabezas y á otros cuya lista se publicará oportunamente.

El Dr. don Gustavo Gómez fue apaleado por las fuerzas del Gobierno, y quedó de tal manera postrado que se llegó á dudar de que viviera.

Las cárceles están llenas de prisioneros políticos, y los atentados se suceden con metódica regularidad. En León fue atacado por Calisto Talavera y las fuerzas que custodiaban al Dr. Cárdenas, un grupo enorme de ciudadanos que cometieron el delito de lanzar el grito de "viva León". Hubo heridos, y los asaltados tuvieron que arrancar piedras del empedrado de la calle para defenderse. En Managua fue atacada á balazos la casa de don José Dolores Gámez estando las hijas de este caballero en las puertas. En Granada fue atacada á balazos la casa de don Félix Romero, y saqueadas las del General J. J. Bodan, don José Angel Mora, don Valeriano Torres, señoritas Castillo, y una multitud más que sería largo enumerar; y como no hay más ley que la voluntad de Emiliano Chamorro, que es el director de esa danza endemoniada, los ciudadanos, (6 los que antes fueron ciudadanos) no tienen más remedio que sufrir en silencio. Emiliano Chamorro tiene hoy en Nicaragua más poder que Nicolás II en Rusia.

Un esperpento que ya debe haber reproducido la prensa de Costa Rica con el nombre de "Ley de garantías" fue hecho *ad-hoc* para desimpresionar á los Ministros que no querían suscribir el decreto de destierro de importantes ciudadanos.

"Como los revolucionarios creyeron que una vez en el poder allegarían buena suma de prestigios y se harían fuertes, desde su llegada se prepararon para apoyar una revuelta en Honduras y otra en Costa Rica.

Al efecto, empezó á organizarse la columna que había de salir para Honduras al mando del Gral. Maximiliano Ferrari, y se dejaron en Nandíme, donde todavía están, 1,500 rifles, dos maxims y dos cañones para la columna que había de

invadir Costa Rica. La columna de 60 americanos que ingresó á Managua se fraccionó en dos de treinta; una para Honduras y otra para Costa Rica. Los preparativos se hacían con diligencia y sin precipitación, y como don Dionisio Chamorro le dijera á Emiliano que Nicaragua no estaba en condiciones de seguir peleando, puesto que había quedado extenuada después de una guerra tan larga, éste le contestó que eso era verdad pero que él tenía compromiso con los americanos de ayudar á cambiar los gobiernos de Honduras y Costa Rica. Dichosamente el atentado de la Estación de León y la expulsión de importantes ciudadanos levantó en el país una polvareda que ha obligado al Gobierno á ponerse en guardia, y cuidar de su propia existencia y se ha visto precisado á transferir el cumplimiento de su compromiso con los yanquis para cuando haya cogido bien los estribos. Creemos, pues, que por el momento ha cesado el peligro para los países amenazados, pero el proyecto queda en pie, y los pueblos y Gobiernos de Costa Rica y Honduras deben estar alerta.

EL HENEQUEN

Filadelfia, octubre 11 de 1910.
Señor Dir. del Periódico

EL GUANACASTE

Liberia

Muy Señor mío: habiendo encontrado el artículo sobre el cultivo del Henequén, le mando unos datos por si es que los quiere publicar para que las personas interesadas en este ramo pueden calcular sobre ello.

Mis datos son los siguientes: En una cuadra de una manzana, caben 2,500 plantas que dan un producto anual desde los seis años en adelante de 10 á 12 hojas cada año.

Las 115 hojas producen una arroba de Henequén. Sembrado un total de 100 manzanas, seis peones diarios las atienden con un jornal medio de C. 1.50 son C. 54.00 á la semana, sean por seis años..... Cl. 17.000
Más otros empleados y gastos 15.000
Maquinaria..... 6.000

total por los seis años..... 38.000
gastos del sétimo año..... 10.000

Vendiendo en las más malas condiciones valen á C. 1.00 arroba en la finca, darían un rendimiento anual de C. 21.700.

Los seis peones no tienen trabajo continuo y tienen tiempo para otros cultivos para el sostenimiento de la finca.

Espero que le quiera dar cabida en su periódico á estos datos, además si hay algunas personas que se interesen en la plantación de dicha planta me ofrezco á darles las explicaciones y hacer prácticamente la producción de sus hojas en gran escala, así como buscar terrenos á propósito para el caso.

Me quedo su atto. S. S.

ANDRES CASAÑAS.

DE FILADELFIA

Señor Director

de "El Guanacaste"

En el programa que al nacer lanzó su periódico, se lee—si mal no recuerdo—lo siguiente: "No somos partidarios incondicionales de gobiernos, ni personas" etc. Siempre he creído que la crítica, seria, culta, imparcial y razonada, es la escuela en que se depuran y acrisolan las democracias. De allí la inmensa importancia del periodismo; de allí que se le considere en las naciones civilizadas, como el *cuarto Poder*, del Estado. A mi juicio es el primero, mejor dicho, es la vanguardia; es el centinela que da la voz de "alerta"! es el faro luminoso que señala á los mandatarios la senda recta y segura por donde deben caminar los pueblos, para el logro de sus aspiraciones.

Esto va tomando ya aspecto de prólogo, señor Director, y ya me parece ver fruncido y arrugado su entrecejo. Sin más ambages y circunloquios, entro, pues, en materia:

Este feliz cantón, está de plácemes, pues, hasta hoy no se ha saludado el caudaloso Tempisque con el embrevado Palmas, y todos los buenos campesinos han seguido sin temor alguno sus agrícolas labores.

La pantomima política está ahora en su auge: todos los días tenemos estruendosos cambios de decoración: caretás que se trocan, indumentarias que se cambian y otras mil cosas más: esto es de volverse loco!

Sin duda—me dirá usted—que la alternabilidad es la mejor manera de obtener buen servicio en los empleos; eso se podrá aplicar á otras localidades, lo que es aquí, ni ganamos ni perdemos, porque peor de lo que estamos... (iba á decir una impertinencia...)

Un policía que sale de su puesto; ó á otro le hacen tomar, muy á su pesar, las de Villa Diego, á otro, lo dejan sin peras y sin melones, y no vaya á creer usted que esto lo hacen para combatir la empleomanía. No. Es para satisfacer ruines pasioncillas, son desahogos aldeanos, úkases de *caciquitos impulsivos* (perdóneme el plagio); así le sucedió al Secretario López, pero á éste no le anonada el proceder, porque sabe que el señor Jefe Político, Pablo Villar, es su enemigo personal.

Ahora que nuestro *Palo Político* (Pablito, jefe Político, quiero decir), anda con zapatos de charol y zapatillas bordadas, no hay charco que se las ensucie, ni herrumbre que.....

La Jefatura es un laberinto, sólo se escucha á quienes convienen con el modo de ser del Jefe Político, tengan ó no razón; una prueba de ello es la acusación de Porcario Miranda contra el Jefe Político. P. V. establecida ante el Juez de Santa Cruz. Otra: Los animales que vagan por las calles, pueden hacerlo si son de *ciertas* y *determinadas* personas, sin riesgo de ir á parar al fondo.

El paludismo gana terreno: el aire que en la población respiramos es infecto y malsano, como que está viciado por las exhalaciones pestilentes de los *zuampos* que abundan en las calles. Uno y de los de mayor calibre es el que está en la cuadra de Antonio Bonilla y Chapresto, pero nuestro japonés Político (lea Ud. Jefe Político) no lo ha visto, sin duda por no comprometer las zapatillas bordadas y fermosas, de que antes le hablé. El sólo visita al banquero Francisco Cubillo, con quien gasta familiaridad como que es el San Francisco de las autoridades; el patrono de todos nuestros Jefes Políticos.

Mientras reúno más datos sobre nuestra farsa política, quedo del señor Director,

Su amigo y servidor,

Corresponsal ambulante

De Nicoya

Estamos cruzando una época lluviosa. Setiembre y octubre son los meses más crudos del año, por sus fuertes temporales. El paludismo reina por todas partes. Las defunciones son alarmantes: niños y adultos mueren minados por esta enfermedad, sin haber recibido antes los auxilios de la ciencia. Mucho nos sorprende ese abandono en que nos tienen. Se ha pedido un facultativo para este Circuito con reiteradas instancias y no se nos ha atendido como era de esperarse. Cualquier pueblo del Guanacaste y del interior, cuenta con un médico que vele por la salubridad pública, y Nicoya con ser un cantón extenso y de más de siete mil almas, no puede gozar de esas mismas consideraciones.

El día de la patria fue celebrado como lo anunciamos, con entusiasmo. Las escuelas tomaron parte activa en los festejos. Se asistió á un solemne Te-Deum, se cantaron himnos, se recitaron compo-

siciones patrióticas por alumnos de ambas escuelas. En el acto de la recepción oficial habló el Inspector de Escuelas, don Miguel Velásquez, el Jefe Político, don Miguel Brenes, el Director de la escuela, don Jerónimo Contreras.

En la noche hubo un bonito y lucido baile en los altos de la casa de don Santos Carrillo. Todas las principales familias se dieron cita en esa reunión olvidando pasadas rencillas. En todo brilló la más refinada cultura, nota que recomienda mucho a esta sociedad, que cuenta con miembros muy distinguidos.

La colonia española residente en esta hace regios preparativos para conmemorar el descubrimiento del nuevo mundo.

El programa es variado. Hay gran entusiasmo por el baile. El Comité lo forman los señores Rafael Irús, Othón Apéstequi y Ruderico Castillo. Un miembro de la aristocracia francesa, que hoy se encuentra de paseo en "La Mansión" asistirá, honrando con su presencia la gloriosa fecha que se conmemorará.

EL CORRESPONSAL.

Nicoya, 29 de Setiembre 1910.

Fiestas cívicas de Limón

Crónica tomada á vuelo pluma

Día 11 (vispera) A las 7 p.m. iluminación del parque Vargas y una concurrida retreta á las 8 p.m. y desde estos momentos notóse gran animación en este puerto; día 12, á las 5 a.m. un fuerte cañonazo nos avisó que ya había llegado el primer día de nuestras fiestas y desde esta hora empezó la alegría del pueblo limonense; á las 9 a.m. hubo paseo de mascaradas y entre ellos salió una carroza representándonos el globo terrestre y en ella se representaba la América en tiempos de su descubrimiento por Cristóbal Colón; también salieron dos gigantes elegantemente vestidos, un cuerpo de bomberos y muchos otros disfraces de mediana vista; después de este paseo comenzaron los juegos atléticos; á las 3 p.m. hubo gran corrida de toros y debido á una fuerte lluvia no estuvieron muy animados; á las 7 p.m. iluminación del parque Vargas y de la calle Central que es comprendida desde el parque ídem hasta la plaza de toros; de 8 p.m. á 9 y 30 retreta en el parque; concluyóse la retreta y empezó el fuego de pólvora á las 10 p.m.; dichos fuegos de pólvora fueron de los más selectos que pueden hacerse en la ciudad de Heredia; estos concluyeron á las 11 p.m.

Día 13. Este fue el mejor de nuestras fiestas; se efectuó lo mismo del día anterior con las únicas diferencias de que este día hubo un buen match de foot-ball entre el "15 de Setiembre" y "La Libertad"; estos se disputaban unas medallas de oro las que fueron ganadas por "La Libertad"; á las 3 p.m. llegó en tren especial la banda de San José, la que nos saludó con un espléndido pasodoble y se dirigió directamente á la plaza de foot-ball.

A las 8 p.m. hubo retreta ejecutada por la banda de la capital y dirigida por el Director General de banda Señor Lootz; esta fue la más concurrida en nuestras fiestas.

Día 14. Este estuvo lo mismo que el anterior, apesar de habernos amenazado una tempestad de agua en la mañana.

En los tres días de fiestas notóse libertad para todo, tanto de sopapos como juegos de toda clase, pues varias personas quedaron chonetas y otras con dinero.

CORRESPONSAL

Limón 16 de octubre de 1910.

Notas de Puntarenas

Para celebrar la entrada á los 27, el inteligente joven y hábil pianista don Julio Osman invitó en la noche del 14 á sus amistades á una reunión de confianza é improvisada, en la casa del doctor Pasos, la que resultó muy bonita pues hubo bastante concurrencia, y reinó el entusiasmo. Terminó á las 12 de la noche, quedando los asistentes satisfechos y agradecidos de las atenciones de los dueños de casa, y deseando para don Julio muchos años de vida.

Enterma de gravedad se encuentra desde hace varios días la chiquita de los esposos Lizano-Huete. Permítame el cielo que sus afligidos padres puedan volverla á ver sana y feliz.

Esperando la pronta inauguración del raso nuevo está todo mundo, pues el destaque en el viejo es, á más de un descreído, antihigiénico en extremo.

Se dice que un joven músico de esta sociedad, inspirado por una pasión muy grande, ha dedicado una composición musical á una distinguida señorita. Lo felicitamos pues peritos nos han asegurado que es muy bonita. ¡Está bueno don...! Lástima que yo no sé música, pues hubiera dedicado muchas.....!

Lista para tomar el vapor del 28 que va para Nicaragua se encuentra la familia del doctor Pasos. Les deseamos feliz viaje.

INNOMINADO.

GACETILLAS

QUE DESASEO!

Los cajones de la basura permanecen días, semanas y meses, delante de las casas, esperando á la venturosa carreta higiénica. Y el olorillo y los miasmas malsanos que los aguanten los vecinos y los transeúntes. Parece mentira que haya quien pague una peseta de impuesto porque le enraezcan y le corrompan y le empaliden el aire ambiente. Quién responderá á nuestro clamor?

DESPIERTA, CARPINTERO

Hace más de un año se encomendó á cierto carpintero la hechura de unas bancas para la Iglesia, y parece que 365 días son poco tiempo para tan ardua empresa: en menos triunfó la Revolución desconservadora en Nicaragua, amigo!

NADIE ES PROFETA EN SU TIERRA

El egregio escritor nicaragüense, Santiago Argüello, á quien el actual Gobierno de Estrada quitó la Representación de su patria en el Centenario de México, por ruines partidaristas, fue escogido por Bolivia, para tan elevada y honrosa misión: hay sargentones que creen que los talentos pertenecerán á tal ó cual agrupación política y no á la Patria Común ¡Qué miopía!

Recomendamos á nuestros lectores la lectura del reportaje que hicimos á los Coroneles nicaragüenses, Borre y Molina Laño. Ojalá nuestro Gobierno diera al asunto la importancia que merece.

NADIE EXPERIMENTA EN CABEZA AJENA

Colombia perdió á Panamá por el centralismo que con ese Dpto. usó, por creer que para la fraternidad y buena armonía era necesario que todos los empleos estuvieran servidos por gentes del interior; por el aire despectivo que los capitolinos gastaban con los panameños, lo que produjo en estos odio implacable hacia aquellos.

Eso, aquí nadie lo ignora, y sin embargo, nuestro Gobierno sigue paso á paso la senda que parece trazar para él el Gobierno ultramontano de Colombia. No olviden lectores que hablo de Guanacaste.

CANJES

Han llegado á nuestra mesa de redacción los siguientes canjes: "La Prensa Libre", "La República", "El Noticiero", "Cultura", "La Epoca", "El Sol", "El Pacífico", "Hoja Obrera", "El Heraldo del Atlántico", "El Correo de Poás", "Azul", "Selenia", "Germinal" y "Páginas Ilustradas". Les retornamos el nuestro.

OTRA VEZ

A última hora, hemos sabido, por confesión de la ofendida, que el señor Agente de Policía es cada día más impulsivo, más atrabiliario. La mujercita en referencia trabajadora y honrada como pocas debe á otra tres colones, ésta la denunció por la deuda ante el señor Agente, quien la cita para molestarla dos y tres veces diarias, usando con ella palabras soeces indignas de un empleado público y amenazándola con la cárcel si no pa-

ga. Parece que en este asunto, hay fallas de por medio, intrigas de otra hembra, quiero decir.

VARIAS

personas nos han manifestado que sería cómodo para nuestras damas y caballeros que tanto aman el foot-ball, el colocar en la placita bancas, que permitan contemplar á los contemplativos cómodamente las habilidades de nuestros jóvenes sportmen. Es con el Exmo. Municipio, con quien hablamos Ojalá que no ponga á nuestra súplica oídos de mercader.

BUEN EMPLEADO

El Señor Coronel don Eduardo Calsamiglia, Comandante de Plaza; desempeña ese alto y delicado puesto á entera satisfacción del público liberiano. Le deseamos larga permanencia en esta nuestra blanca ciudad; esto, para el Comandante. Al Literato y al Poeta, ofrecemos gustosos nuestras humildes columnas.

IGNORANCIA O MALA FE?

El señor Agente Gral. de Policía impuso há días dos multas por embriaguez, y después, según cuenta el Fiscal, puso en el margen del libro respectivo en la página que trataba de las multas: "Estas han sido perdonadas por mí". Y como el Fiscal le llamara la atención sobre tal extralimitación de facultades, creyó que todo se allanaba, corrigiendo así la nota marginal: "No corre". Si lo hizo por ignorancia, merece censura porque á ese puesto no deben ir sino personas idóneas, competentes; si por otro motivo... Uds. saben qué se debe hacer con él.

PRESENTAMOS

nuestro sentido pésame al Liedo. Juan Félix González Ulloa por la muerte de su tío Juan Federico González, acaecida recientemente en Heredia.

CONFLICTO CARLISTA

Témese aquí uno muy serio; como siempre, andan de por medio faldas, celos y..... pantalones. Que vigile mucho la policía á ese par de inocentes angelitos, que tan angelicalmente se divierten.

OTRO AL CESTO

La política tico guanacasteca continúa. La confraternidad consiguiénte, es casi un hecho. El bienestar y la tranquilidad son generales (Coroneles, dicen otros) si don Ricardo y "La República", quieren convencerse escriban al Comandante Gorgona (don Ricardo creemos, que aún no ha olvidado Ud. ese apellido.....) quien como interesado en el asunto, es el llamado á ampliar nuestras investigaciones y datos.

Sí, tata Ricardo, no lo ponga en duda *Su Mercé*, la tranquilidad es general en Liberia, todos, toítos, estamos perfecta, herméticamente *trancados* (tranquilidad viene de tranca, papá Ricardo).

TEMBLAD!

Nuestro agente de San José, negocia actualmente en esa metrópoli una imprenta, para "El Guanacaste". Si ello se lleva á cabo, lo que casi no dudamos, podremos ofrecer al público guanacasteco, noticias, artículos y crónicas, calientes, como quien dice, á boca de horno.

Temblad, bellacos!

PROXIMAMENTE,

publicaremos los documentos relativos al affaire Pacheco Dengo-Mayorga. Por la lectura de ellos, verán nuestros lectores, cuán inocente, cuán puro, cuán blanco, cuán bien intencionado, cuán inofensivo, es don Inocente Pacheco y Dengo.

BUENA FICHA

Por la gracia de Dios y de su *Ministro Richardet Longimano*, podemos escribir aún sstas gacetillas. Cuando no lo hagamos, cuando aquellas no aparezcan, recen Uds., lectoras, un miserere porque de seguro estos insignificantes servidores de Uds. habrán desaparecido del planeta, por obra y gracia del omnipotente

Richardet, amo, señor y juez de esta felice tierra liberiana. Están ya listos los guayaecanos: *Abrazo y Cine*, firmes!

QUE CORDONAZO,

le pegó San Francisco al señor Srio. de la policía. Dicen que en honor de él y para divertir al público, se amarró el señor Secretario una *zoca* de tres eses. Imitemos los buenos ejemplos!

BENE BENÍSSIMO!

El señor Agente Fiscal, con un celo que lo honra, ha procedido á hacer una investigación con respecto á los cargos que en uno de los números anteriores hacíamos al Agente Gral. de Policía, señor Carazo. Bien por los empleados, que como el señor Arata saben secundar la labor de la prensa.

SIGUIERON

Para Puntarenas los estimables caballeros nicaragüenses don Roberto Bone, don Felipe Molina Lano y don Salvador Cerda, á quien la magnánima Ley de Garantías, expedida por los neo-libertadores, lanzó al destierro.

"EL GUANACASTE",

saluda atentamente al escritor don Angel Coronas, y hace votos por su mejoría.

HAN PASADO

para el interior, procedentes de Nicaragua, muchas partidas de ganado, lo que permitirá y producirá la baja de la carne, artículo de primera necesidad de nuestro pueblo.

DE DUELO

está el hogar de nuestro amigo Elías Baldioceda, por la muerte de su primogénita. Bienaventurados los niños porque al dejar esta vida, ignoran lo que es odio, ruindad, falsía! Reciba nuestro amigo Baldioceda nuestro más sincero pésame

HORROR! HORROR!

En el punto denominado "La Arena" han aparecido varias reses con la lengua cortada, otras con la cola amputada y algunas clavadas con varillas de paraguas. Bueno sería que la policía investigara quién ó quienes son los autores responsables de ese delito.

DE TAL PALO TAL ASTILLÁ

Hay gentes cándidas que se admiran y comentan lo que pasa en Panamá. A nosotros, que conocemos el patio, nada de eso nos sorprende, pues lo natural es que aquellos que nacieron á la República escudados por la infamia y la traición, se traicionen hoy unos á otros, é ignoren, por completo, lo que es el amor á la Patria, lo que es la Libertad, lo que simboliza y sintetiza la República. De allí que haya una fracción política que sea partidaria entusiasta de la anexión á los E. E. U. U. y un Procurador de la República, que suplique al simpático Knox, venga á dar garantías, y á implantar el orden y las prácticas republicanas. DE TALES HUERTAS, TALES FRUTOS!!

SI ESTA HABILITADO

En días pasados "La República", preguntó con qué derecho se recibían vapores en Puerto Culebra y si éste puerto estaba habilitado para ello. El colega probablemente ignora que ese privilegio se remonta á los tiempos del Presidente Guardia, lo que hay es que en el decreto respectivo, aparece el Puerto con el nombre de Santa Rosa, en lugar de Culebra; don Cleto González Víquez, á moción de la casa Hurtado Hnos. que deseaba exportar por él maderas, ratificó la concesión, comprometiéndose, sí, dicha casa, como en efecto lo ha hecho, á pagar los empleados del puerto.

EL MAESTRO CARDALDA

trabaja mucho en favor de nuestra banda. Está gestionando actualmente el envío de nuevos uniformes, atribles cómodos, y bueno y moderno repertorio musical. Puede que en Monopoliópolis oigan sus ruegos.

LA MASCOTA

Establecimiento de mercancías, licores y abarrotes, de Estrada Hermanos.

Todos los artículos frescos y baratos. Visítenos y se convencerá.

IGUANACASTECOS!

Si queréis usar zapato fino, bueno, bonito, barato y de último estilo, pedidlo á la Zapatería "PARIS" de Puntarenas, que cuenta con muy buenos operarios é inmejorables materiales.

Se atienden órdenes por correo siempre que vengan acompañadas de su valor.

Dirigirse á Francisco Grijalva
Puntarenas

Farmacia de Liberia

Administrada por hábil farmaceuta; seguridad completa en el despacho de toda clase de recetas. Drogas y medicinas de patente. Todo bueno y barato.

Panadería de Rafael Rivera

Se vende permanentemente pan fresco, elaborado con harinas de las mejores marcas: el que lo compra una vez, lo compra siempre. Acudid! Acudid!

Pensamientos Infanticidas

Dejad que los niños vengan á mí..... Es bueno que los idem se erien robustos—Madres, alimentad á vuestros hijos con Harina Lacteada y Fosfatina.

Afmo., SALVATIERRA.

"LA FAVORITA"

de Pedro Beiruth y Hnos.—Gran surtido de géneros, vestidos hechos para hombre; gran fábrica de calzado de toda clase y para todos los gustos. Precios sin competencia. Para pedidos, dirigirse á Pedro Beiruth y Hnos.—Liberia.

Funeraria, Ebanistería

Y CARPINTERIA de Ismael Umaña R.—Esmero y prontitud en los trabajos; excelentes materiales, precios sin competencia; al alcance de todos.

JOSE ALAN

tiene para la venta un berín surtido de mercancías amuecadas, especialidad en artículos de cristalería, loza, géneros blancos, calzado extranjero y del país.

Todo á precio de cos.ot

Importante

Pongo en conocimiento de los que adeudan créditos á Alberto Fait y Co., que me ha sido otorgado poder general para hacer efectivos los mismos y que deben en consecuencia, cancelarlos á la brevedad posible, si quieren evitarse gastos y molestias. Las cuentas y documentos obran en mi poder—PUNTARENAS F. DE P. AMADOR.

ENRIQUE J. ALSDORFF

Dentista americano, se encarga de todos los trabajos relacionados con su profesión. Garantiza esmero y cumplimiento en los trabajos.

JUAN LIACON

Tienda de abarrotes y mercancías, grandes rebajas en los precios loza y cristalería, galletas, latas y confites de todas clases.

FELIPE MAYORGA RIVAS

INGENIERO TOPOGRAFO

Despacha en el bufete del Licenciado Abraham Mayorga Rivas.

Dr. Joaquín Saborío

Cirujano Dentista Americano

De las Universidades de California y Pensylvania.

Instrumental y métodos modernos. Trabajos muy correctos.

Precios muy cómodos.-PUNTARENAS

Taller de ebanistería y Carpintería

de Benito Mayorga Se fabrica y compone toda clase de muebles. Trabajos á domicilio. Precios módicos. Esmero y cumplimiento. Se atienden pedidos para todos los pueblos de la provincia, garantizando el empaque.

Acudid! Acudid!

Abraham Mayorga Rivas

ABOGADO

Se encarga de todos los asuntos relacionados con su profesión.

Para consultas, dirigirse á su casa de habitación.

EL PROGRESO

Panadería

Se confecciona pan dulce, francés, tostetes y muchos otros encargos. Entendense para las compras con ATILIANO RUIZ.—Liberia.

TINTORERIA

de RAQUEL ZELEDON

Se tiñen toda clase de telas de algodón, lana y seda, con colores permanentes. Precios bajísimos.

IMP. de LA PRENSA LIBRE